

PUEBLA DEL SALVADOR

(Provincia: Cuenca.— Arciprestazgo: Motilla.— Habitantes: 875.)

Los vecinos de este pueblo, aun en los tiempos de propaganda impía o de persecución contra todo lo católico, desde 1931 a 1936, fueron siempre leales y constantes en la fe y santas costumbres heredadas de sus padres. El estado general de la parroquia fué siempre de grande piedad. Antes de julio de 1936, no habiendo nada que lamentar, ni dentro ni fuera del templo, se celebraban los actos religiosos en todas sus funciones, con mucho fervor.

Después de la persecución del párroco, a fin de julio de 1936, varias veces, durante los meses de agosto y septiembre del mismo año, fueron profanadas, saqueadas y destrozadas la iglesia parroquial y las dos ermitas de la Purísima Concepción y de San Roque. En cuanto a los objetos del culto divino, quemaron imágenes, ropas y todo cuanto había en la iglesia y en las ermitas, salvándose únicamente una parte del archivo. Entre las joyas y objetos preciosos o de mérito artístico que se llevaron figuraban los siguientes: 1 cruz parroquial de plata; 1 custodia de plata sobredorada, con piedras preciosas azules; 5 cálices de plata sobredorada; 1 copón, 2 incensarios, patenas, cucharillas y cajas, todo de plata; 2 coronas de la Virgen, de plata, una de las cuales tenía pedrería; 2 campanas, etc. Las pérdidas artísticas han sido muy importantes e irreparables, pues fueron destrozadas y han desaparecido obras muy meritorias de los siglos XVI y siguientes.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Ermitas o capillas saqueadas y destrozadas	2
Altares, imágenes y retablos destrozados	Todos
Cálices desaparecidos	5
Copón desaparecido	1
Custodia desaparecida	1
Cruz parroquial desaparecida	1
Campanas destrozadas y desaparecidas	2
Archivo destruido (en parte)	1

LA PUERTA

(Provincia: Guadalajara.— Arciprestazgo: Sacedón.— Habitantes: 228.)

Todos los vecinos de este pueblo eran católicos, pero en 1936 algunos eran poco piadosos y otros dejaban algo que desear.

En dicho año la iglesia parroquial y la ermita fueron profanadas y saqueadas. Destrozaron y quemaron todos los retablos, imágenes, cuadros, órgano, algunas vestiduras del culto, todos los ornamentos y bancos y se llevaron 2 campanas grandes.

El templo fué destinado a cuadra y a molino de yeso, y la casa parroquial fué convertida en centro marxista.

Algunos milicianos se vistieron con ornamentos sagrados, parodiando ceremonias religiosas por las calles y hasta por el campo.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Ermita o capilla saqueada y destrozada	1
Altares, imágenes y retablos destrozados	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas	2
Archivo destruido	1

QUINTANAR DE LA ORDEN

(Provincia: Toledo.— Arciprestazgo: Quintanar de la Orden.— Hab.: 12,000.)

A pesar de la indudable mayoría, casi absoluta, por la que era sentida nuestra Religión católica, sin embargo no era practicada en 1936 de un modo absoluto y de completa identificación con sus mandamientos, por ignorancia en unos, por un exceso de egoísmo personal en otros, de manera que, prácticamente, no se cumplían muchos preceptos que todo buen cristiano nunca debe olvidar. Entre las asociaciones piadosas destacábanse las siguientes: Juventud Antoniana, Adoración Nocturna, Jueves Eucarísticos, Orden Tercera de San Francisco y varias cofradías o hermandades. En general, todo el pueblo sentía profundamente la devoción hacia la Patrona, Nuestra Señora de la Piedad, y en particular, existía un gran número de familias, hondamente piadosas, que conservaban en grado excelente el espíritu religioso y patriótico tradicional de España. La mayoría del vecindario sentía los ideales patrióticos y religiosos de los candidatos católicos, que siempre alcanzaron el triunfo en todas las elecciones, a pesar de que existían varias organizaciones izquierdistas y marxistas y de que la voz pública señalaba la existencia de algunos masones. Se asegura que en este pueblo, en general, en 1936, no reinaba un ambiente de sincero patriotismo, o que éste no era sentido en la medida y con el espíritu de sacrificio que tal concepto requiere.

Es imposible hacer un resumen completo del dominio rojo en Quintanar. El terror comenzó el día 20 de julio de 1936, a las tres de la tarde; a las pocas horas se encontraban ya detenidas un centenar de personas. Aquella misma noche comenzaron los horribles apaleamientos de que eran objeto los detenidos, especialmente obreros y gente humilde, personas honorabilísimas, piadosas y de significación católica. Desde aquella fecha hasta final de agosto siguiente, son indecibles las violencias cometidas por los rojos, tanto en las personas como en las cosas y en los edificios; en este período tuvo lugar la mayor parte de los asesinatos de los vecinos y los de otras veinticuatro personas de La Roda (Albacete); los saqueos fueron innumerables, por regla general, en todos los domicilios de las personas de orden; fueron saqueados y profanados la iglesia parroquial y los conventos de Nuestra Señora de los Dolores, de los Padres Franciscanos, de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados, de las Hermanas de Nuestra Señora de la Consolación, y las capillas de Nuestra Señora de la Piedad, de San Sebastián, San Antón y Santa Ana. La devastación fué tal, que todas las imágenes sagradas quedaron destrozadas, y todos los objetos del culto fueron destrozados, robados o quemados. De las iglesias y capillas se llevaron todas las campanas grandes; del Asilo, 2, y del convento franciscano, otras 2.

La iglesia parroquial sirvió de cárcel y garage. El Asilo de los Ancianos fué convertido en hospital de sangre, y la capilla, en depósito de viveres, comedor y dormitorio.

El convento y la iglesia de los Padres Franciscanos merece una consideración especial. En la iglesia destruyeron los marxistas: 6 altares y retablos y todos los cuadros; quemaron las imágenes en el patio del convento; se llevaron y destrozaron ropas y ornamentos, entre los cuales desapareció 1 terno blanco riquísimo, bordado en oro; robaron 2 cálices y 1 copón, todos de oro; 1 custodia preciosa y otra más ordinaria, 1 cruz procesional y todos los otros vasos sagrados; se llevaron, para fundirlas, 2 campanas grandes de la torre. En resumen, dejaron el templo reducido a las cuatro paredes, y fué convertido en polvorín o depósito de trilita. El convento, completamente saqueado, fué adaptado más tarde para guardería infantil, y luego para Asilo de los Ancianos Desamparados. La comunidad franciscana, integrada por ocho religiosos, cinco padres y tres hermanos, fué totalmente sacrificada por los enemigos de Dios y de España, dos de ellos en la noche del 25 al 26 de julio de 1936, y los otros seis el día 15 de agosto siguiente, en el cementerio del pueblo.

Resumen

Iglesias saqueadas y destrozadas.	5
Ernitas o capillas saqueadas y destrozadas.	4
Altars, imágenes y retablos destrozados.	Todos
Cálices, custodias, cruces y copones robados.	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas.	Más de 10
Conventos saqueados y destrozados.	4
Padres franciscanos asesinados.	5
Hermanos franciscanos asesinados.	3
Religiosos franciscanos asesinados en total.	8
Sacerdotes seculares asesinados.	7
Sacerdotes asesinados en total.	12
Asesinados en total.	38

553

(1) Ayala, Lorenzo

Padre franciscano. Murió asesinado en la noche del día 25 al 26 de julio de 1936, en el cementerio.

Toda la comunidad franciscana fué sacada violentamente del convento y encerrada en la cárcel, el día 21 de julio de 1936, por los milicianos, entre insultos y malos tratos. En la cárcel sufrieron los franciscanos un martirio horrible, brutalmente apaleados varias veces. Cuatro días después de sufrimientos indecibles fueron asesinados, en la carretera de Madrid, el Padre Lorenzo Ayala y el Hermano Leocadio Polo, los cuales, antes de morir, «confesaron su fe y dieron vivas a Cristo Rey».

554

(2) Baén López, Juan

Nació el día 30 de marzo de 1905. Industrial. Murió asesinado el día 25 de octubre de 1936, en Aranjuez. Casado con Carmen de la Gula (* 16-VII-1910). Hija: Gloria (* 20-IV-1935).



Había observado siempre en su vida una conducta intachable, era un gran trabajador y un buen cristiano. Desde que estalló el Movimiento Nacional hasta que lo asesinaron, este joven ejemplar fué detenido tres veces, y cada vez que lo ponían en libertad, le exigían fuertes sumas de dinero.

555

(3) Botija Ortiz, Félix Juan Antonio

Nació el año 1856. Abogado y sacerdote. Murió asesinado en agosto de 1936, en el cementerio.

Era doctor en Derecho, cuyos estudios había cursado en la Universidad de Valencia. Después, mediante oposición, fué nombrado Secretario del Gobierno Civil de Ciudad Real. Con un brillante porvenir a la vista, se casó con una prima, la cual murió un año después. La muerte de su esposa cambió la vida del joven abogado, que decidió amar y servir sólo a Dios y al prójimo por Dios en todos los días restantes de su vida, prometiendo hacerse sacerdote. Pronto el joven Secretario de Ciudad Real ingresó en el pobre y humilde seminario de Cuenca, y más tarde fué ordenado de sacerdote. Eran varios los cargos públicos que aun desempeñaba por sus condiciones y esfuerzos personales, y a todos renunció: «él, que se había ordenado de sacerdote, despreciando aquella vida, que le brindaba un risueño porvenir, optó por ser capellán de las religiosas franciscanas del Toboso, donde edificaba con su ejemplar conducta, al mismo tiempo que iba remediando las miserias del pueblo con las rentas que tenía». Al estallar la revolución de 1936 se hallaba en Miguel Esteban, donde fué apresado por los milicianos de Quintanar, los cuales, después de haberlo martirizado horriblemente durante un mes, le exigieron 10,000 ptas. por su libertad, que él no pudo entregar porque no las tenía, y lo asesinaron en las tapias del cementerio. Antes de morir perdonó a los asesinos, se arrojó en la tierra, y así, de rodillas, en oración, recibió las descargas, que le mataron el cuerpo y le abrieron las puertas del cielo al alma.

556

(4) **Camuñas Velasco, Mariano**

Padre franciscano. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, por la noche, en el cementerio.

557

(5) **Carrión Mellado, Rafael**

Nació el día 13 de agosto de 1889. Murió asesinado el día 16 de agosto de 1936, a las tres de la madrugada, en Puebla de Almoradiel. Casado con Francisca Romero García. Hijos: Julia, Rafael y Francisca.

Era considerado como un «modelo de honradez, buen hijo, buen esposo y buen padre». Fue detenido en la madrugada del 16 de agosto de 1936 y apaleado bárbaramente, porque sin vacilar confesó que era «católico, apostólico y romano»; a las tres de la madrugada fué trasladado a Puebla de Almoradiel, donde lo asesinaron por Cristo y por España.

558

(6) **Carrión Mellado, Vicente**

Nació el día 1.º de agosto de 1888. Sacerdote. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, en el cementerio.



Don Vicente, el Coadjutor de la parroquia, fué sacerdote muy celoso y devotísimo de la Santísima Virgen, especialmente bajo el título de Nuestra Señora de la Piedad, Patrona del pueblo, cuyo mayordomo era. Detenido el día 21 de julio de 1936, se negó a entregar los fondos de la Virgen, a pesar de ser apaleado cruelmente para ello. En la cárcel sufrió un martirio horrible. Le intimidaban los milicianos que gritara *viva Lenin*, y él contestaba siempre con energía: «¡Viva Cristo Rey!» Después de crueles apaleamientos, que le hacían derramar sangre «por todos los poros y por sus carnes desgarradas», le echaban cubos de agua fría sobre su cuerpo, y le sacaron los ojos estando vivo. Mientras estuvo en la cárcel, animaba y confesaba a sus compañeros de martirio, y él mismo se confesó con otros sacerdotes. El día 15 de agosto, fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen, fué trasladado al cementerio y asesinado, pero después de las descargas quedó con vida, y así, viviendo, fué enterrado, habiendo sido martirizado exclusivamente por su carácter sacerdotal y por la virtud cristiana, ofreciendo sus tormentos y su muerte por la salvación de España.

559

(7) **Ciudad, Arecio**

Padre franciscano. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, por la noche, en el cementerio.

560

(8) **Cortés, Regino**

Hermano franciscano. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, por la noche, en el cementerio.

561

(9) **Dupuy Porras, Juan**

Nació el día 23 de junio de 1869. Sacerdote. Murió asesinado el día 24 de julio de 1936, por la noche, en la iglesia parroquial. Hermanos: Beltrán (* 6-IX-1874) y Aurora (* 13-VIII-1880).



Era capellán de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados. Vivió lleno de celo por la gloria de Dios, siendo un sacerdote ejemplar, y en los últimos días de su vida, ni los halagos, ni las amenazas, ni los apaleamientos pudieron quebrantar la fortaleza de su fe. Al dominar la revolución roja, fué encarcelado en la iglesia, donde lo apalearon bárbaramente varias veces. Cuando, entre amenazas, le requerían los rojos para que blasfemara o diera vivas al comunismo, replicaba él con entereza de mártir una y otra vez: «¡Alabado sea Dios!... ¡Alabado sea el Santísimo Sacramento del Altar!... ¡Viva Cristo Rey!...» Soportó con dignidad y valor tres o cuatro palizas formidables, bendiciendo entretanto a los propios criminales. En la noche del 24 al 25 de julio de 1936, estando acostado en la prisión, oyó una descarga que causó la muerte al sacerdote don Alberto Morales, y don Juan se incorporó para darle la absolución, por lo cual uno de los criminales le disparó una escopeta en la sien, muriendo en el acto. «Murió como había vivido», cumpliendo su ministerio sacerdotal y dando ejemplo de fe y de piedad.

562

(10) **Escudero Martínez, Jesús**

Nació el día 1.º de enero de 1890. Murió asesinado el día 20 de agosto de 1936, en el cementerio. Casado con Jacoba Sánchez Martínez. Hijos: Laurentina, Jesús y Ana María.



De ideales tradicionalistas, fué un caballero de honradez sin mancilla y un católico práctico y consecuente. Fué preso el día 20 de agosto de 1936, y el mismo día, después de martirizarlo cruelmente, fué llevado al cementerio, donde lo ataron a una cruz, y después de apalearlo cruelmente, fué acribillado a balazos.

563

(11) **Fernández García, Cusberto**

Nació el día 22 de noviembre de 1878. Abogado. Murió asesinado el día 25 de julio de 1936, por la noche.

Fué activo propagandista de los partidos católicos, trabajó directamente en las elecciones y dirigió las de febrero de 1936, realizándose todos los trabajos en su domicilio, para dar ejemplo con sus actividades en favor de los ideales de la Religión y de la Patria. El 20 de julio de 1936 fué detenido por las hordas y llevado a la cárcel, donde lo golpearon brutalmente. En la madrugada del 21 fué trasladado a la iglesia, siendo nuevamente martirizado, hasta el extremo de que tenía la espalda hecha una herida y la ropa incrustada en la carne rasgada, brotándole abundantemente la sangre; le rompieron además un brazo y quedó sin conocimiento. Entonces los marxistas llamaron a un médico para que le pusiera inyecciones de aceite alcanforado, y continuaron pegándole y haciéndole barrer el local en que celebraban sus bacanales. Finalmente, en la noche del 25 al 26 fué asesinado, por haber defendido los ideales de la Religión y de España.

564

(12) **Fernández García, Ernesto**

Nació el día 8 de marzo de 1884. Murió asesinado el día 19 de octubre de 1936, en Ocaña.

Fué el fundador de F. E. en Villarrobledo, donde residía, lanzándose a la calle con armas, en la madrugada del 17 de julio de 1936, para cooperar al triunfo de la Causa Nacional. El 29 de julio fué preso por las hordas y llevado a la cárcel, mientras por el trayecto le insultaban y golpeaban, llegando a herirle en el cuello y en el brazo derecho. Después fué trasladado al penal de Ocaña, donde estuvo hasta que le hicieron firmar cheques de los Bancos por valor de todo el dinero que poseía, y una vez conseguido esto, lo asesinaron.

565

(13) **Fernández García, Servando**

Nació el día 28 de diciembre de 1889. Procurador. Murió asesinado el día 19 de agosto de 1936. Hermana, Rutilia.

Fué siempre un tenaz defensor de los partidos católicos. El 20 de julio de 1936 fué preso por la horda y conducido a la cárcel, siendo martirizado cruelmente en el trayecto. En la madrugada del 21 fué trasladado a la iglesia, donde le hacían levantarse a medianoche para tapar con las mantas a sus compañeros de martirio, cosa que no podía hacer con diligencia por estar paralítico y casi ciego, por lo cual le insultaban y empujaban sin consideración. El 31 de julio fué llevado nuevamente a la cárcel, negándole el colchón que le llevó su familia, teniendo que descansar sobre un saco de poca paja y lleno de miseria. El día 19 de agosto fué conducido a su domicilio para que entregara unos documentos que tenía en su despacho de procurador. Al día siguiente se presentó su hermana a pedir su libertad, y le dijeron que se la concederían si llevaba 2,000 ptas., las cuales entregó en seguida, enterándose después de que ya lo habían matado.

566

(14) **Fernández Naharro, Narciso**

Nació el día 12 de enero de 1912. Dependiente de comercio. Murió asesinado el día 25 de octubre de 1936, en Aranjuez. Padres y hermanos: Cfr. (16).



Era muy cristiano y un gran patriota, distinguiéndose por su entusiasmo contra el marxismo y su fidelidad a la Causa Nacional. Fué detenido y martirizado cruelmente, y al fin asesinado en Aranjuez, ofreciendo su vida por los ideales históricos de España: por la Religión y por la Patria.

567

(15) **Fernández Pintado, Ramiro**

Nació el día 26 de septiembre de 1864. Sacerdote. Murió asesinado en agosto de 1936, en el cementerio.



Era Coadjutor de la parroquia y «fué asesinado por los rojos, en unión de varios sacerdotes y religiosos franciscanos, en el cementerio de esta villa». Murió gritando: «¡ Viva Cristo Rey !»

568

(16) **Fernández Villacañas, Julián**

Nació el día 17 de marzo de 1876. Empleado del Ayuntamiento. Murió asesinado el día 25 de octubre de 1936, en Aranjuez. Casado con Benita Naharro Díaz (* 21-III-1881). Hijos: Narciso (* 12-I-1912) (14), Juan Manuel (* 24-II-1917) y Josefa (* 12-X-1925).



Era de arraigados ideales tradicionalistas, hasta el extremo de que al advenimiento de la República, siendo empleado del Ayuntamiento, se negó a poner la bandera tricolor y vació sobre ella un tintero lleno de tinta, inutilizándola. El 21 de julio de 1936 fué encerrado en la iglesia, donde sufrió toda clase de tormentos y ultrajes, obligado a limpiar la sangre de los mártires. Puesto en libertad el 31 del mismo mes, fué detenido nuevamente en

octubre hasta el día 25, en que dió su vida por Dios y por España.

569

(17) **Férreo Santos, Antonio**

Nació el día 6 de enero de 1912. Cajero del Banco Central. Murió asesinado el día 14 de diciembre de 1936, en San Martín de Pusa (Toledo). Padres: José Férreo Bascuñán y Paula Santos Moreno. Hermanos: José (* 17-V-1917), Ramona (* 20-II-1921), Ángel (* 13-III-1922) y Julián (* 20-II-1924).



Era de muy buenas costumbres y muy piadoso. Detenido el 21 de julio y encerrado en la iglesia, fué brutalmente apaleado, hasta hacerle brotar sangre, quedándole pegados en las heridas la camisa y el pantalón. Puesto en libertad, no podía salir a la calle, por ser objeto de la burla de los rojos, que le señalaban con el dedo diciendo: «Por ahí va el fascista...» Obligado a incorporarse al ejército rojo, en el mes de noviembre, llamó a su padre

y le dijo: «Padre, si en algo le ofendí, perdonéme, queriendo después rezar el Rosario en familia, «por si era el último»... Hasta el 14 de diciembre estuvo trabajando en una oficina del ejército rojo, siendo nuevamente detenido y martirizado con garfios de hierro; después de horribles tormentos fué asesinado a golpes de hacha y cuchillo, en el cementerio de San Martín de Pusa. «Murió como un mártir.»

570

(18) **Gallego de Lerma, Ángel**

Guardián de los PP. Franciscanos. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, por la noche, en el cementerio.

En la prisión el P. Ángel sufrió un martirio terrible y prolongado, desde el 21 de julio hasta el 15 de agosto, fecha en que tanto él como los demás religiosos de su convento y otros sacerdotes fueron conducidos por la noche al cementerio y asesinados por Dios y por España. Antes de morir confesaron valientemente la fe de Cristo.

571

(19) **Garbi Peñalver, José**

Nació el día 16 de marzo de 1910. Carretero. Murió asesinado el día 12 de noviembre de 1936, en Aranjuez. Padres: Cayo Garbi Pérez y N. Peñalver. Hermanos: Primitiva y Amalia.



«Era un muchacho cristiano, y por ello y por sus ideas antimarxistas perdió la vida», sacrificado por Dios y por España.

572

(20) **Girón de la Cuerda, Conrado**

Nació el día 19 de febrero de 1887. Procurador. Murió asesinado el día 28 de julio de 1936, en la iglesia parroquial, a las ocho de la noche. Casado con Sofía Ortiz Villajos Nieto. Hijos: Alfonso † (21), Marcelino, Felipe y Eloy.

Era persona de intachable honradez, de arraigados ideales españoles, que había cumplido siempre sus deberes políticos por motivos de conciencia y patriotismo, siendo además un buen católico. Fué preso el 22 de julio de 1936 y encerrado en la iglesia parroquial, donde sufrió un terrible martirio y fué asesinado, en presencia de su hijo, por la Religión y por la Patria.

573

(21) **Girón y Ortiz Villajos, Alfonso**

Nació el día 22 de junio de 1912. Estudiante de Farmacia. Murió asesinado el día 28 de julio de 1936, a las ocho de la noche, en la iglesia parroquial. Padres y hermanos: Cfr. (20).

Joven católico, fervoroso y entusiasta defensor de sus ideales, se había distinguido en la defensa de los conventos del Albaicín, en Granada. Fué detenido el día 18 de julio de 1936, a las diez de la noche, por los serenos, que lo condujeron a la cárcel, donde, después que sufrió un crudísimo martirio y presencié el asesinato de su padre, en la iglesia parroquial, fué él mismo asesinado en sacrificio por la Religión y por la Patria.

574

(22) González Chacón, Martiniano

Nació el día 6 de abril de 1897. Murió asesinado el día 25 de octubre de 1937, a 6 kilómetros de Aranjuez. Padres: Estanislao González Torres y Avelina Chacón Villaseñor.

No se había significado con ninguna manifestación política y cumplía fielmente todos sus deberes. Era Secretario de la Adoración Nocturna. Fué detenido por los marxistas y asesinado en la finca de Soto-Mayor, a 6 km. de Aranjuez, por su fe religiosa y por sus ideales patrióticos.

575

(23) Herrera, José

Hermano franciscano. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, por la noche, en el cementerio.

576

(24) Martín de Nicolás García, Rafael

Nació el día 17 de agosto de 1900. Industrial. Murió asesinado el día 13 de agosto de 1936, por la noche, en Madrid. Casado con Carmen Sierra de los Reyes (* 8-II-1899). Hijos: Miguel (* 21-VI-1927), Arturo (* 1-III-1929) y Carmen (* 28-VI-1934).



Persona de arraigados ideales religiosos y patrióticos, actuó intensamente en las elecciones del año 1936 en favor de los católicos, por lo cual fué cruelmente perseguido por los marxistas, y tuvo que huir a Madrid, donde fué detenido y encerrado en una checa. Después de sufrir horribles tormentos y mutilaciones, le negaron escribir una carta a su esposa, despidiéndose de ella, y fué asesinado de la manera más cruel, en la noche del día 13 de agosto.

577

(25) Morales Garay, Alberto

Nació el día 28 de abril de 1893. Sacerdote. Murió asesinado el día 25 de julio de 1936, en la iglesia parroquial.



Don Alberto, Coadjutor de la parroquia, gozó siempre de a confianza de los Párrocos, y por sus excelsas virtudes, así como por su buen carácter, fué muy estimado, tanto por los fieles como por los Prelados de la Diócesis. Sus obras le habían granjeado fama de sacerdote celoso de la gloria de Dios y de la salvación de las almas, por las cuales trabajaba sin descanso. Era también muy caritativo con los pobres, a los cuales socorría sin más límite que el de sus posibilidades. La furia marxista se desencadenó contra el santo y caritativo sacerdote, que fué preso el día 21 de julio de 1936 y encerrado en la iglesia parroquial, convertida en cárcel, donde fué muy maltratado y sufrió crueles apaleamientos. En la noche del día 25, después de tormentos indecibles, diez milicianos le hicieron una descarga, pero antes de morir pudo todavía gritar: «¡ Viva Cristo Rey !»

578

(26) Muñoz Montoya, Antonio

Nació el día 17 de enero de 1899. Escribiente del Registro. Murió asesinado el día 25 de octubre de 1936, en Aranjuez. Casado con María Villaseñor Molina (* 27-III-1900). Hijos: María (* 7-IV-1926), María Francisca (* 30-VII-1928), Eusebio (* 24-IV-1930) y Julia (* 8-V-1935).



Era persona muy formal, fiel cumplidor de los deberes de su estado, profesionales y religiosos. Fué detenido en la calle, y una vez encarcelado, sin permitirle hablar con persona alguna, fué asesinado por sus ideales religiosos y españoles. Se desconocen detalles de sus últimos momentos y muerte.

579

(27) Muñoz Montoya, Modesto

Nació el día 2 de febrero de 1894. Escribiente de la Notaría. Murió asesinado el día 25 de octubre de 1936, en Aranjuez. Casado con Justa Sánchez Sánchez (* 19-III-1894). Hijos: Antonio (* 19-I-1922), María de



las Nieves (* 14-IX-1923), Tomás (* 7-VIII-1925), Concepción (* 27-II-1927), Eloy (* 23-XI-1928), María de los Angeles (* 28-VIII-1931) y Modesto (* 2-II-1937).

«Era persona honorabilísima, cristiano práctico y ejemplar padre de familia.» Fué detenido en la calle y, como su hermano, incomunicado hasta la muerte, siendo asesinado por Dios y por España.

580

(28) **Mur, Raimundo**

Padre franciscano. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, por la noche, en el cementerio.

581

(29) **Naharro Díaz, Narciso**

Nació el día 28 de octubre de 1886. Sacerdote. Murió asesinado el día 16 de agosto de 1936. Padres: Luis y Filomena. Hermana, Teresa.



Era también Coadjutor, sacerdote ejemplar, celoso de la gloria de Dios y de la salvación de las almas, muy caritativo con los pobres, y muy estimado por todos. Fué sacado de su domicilio por los milicianos, los cuales, entre insultos y culatazos, lo condujeron a la iglesia parroquial, convertida en cárcel, el día 21 de julio de 1936. Allí lo maltrataron cruelmente y fué obligado a limpiar la sangre vertida por sus compañeros don Juan Dupuy y don

Alberto Morales. El día 30 del mismo mes fué trasladado a la cárcel del partido, donde escribió una carta a su familia, consolándolos y ofreciendo su vida a Dios por la salvación de España. De allí, el día 15 de agosto, en compañía de otros sacerdotes y religiosos franciscanos, fué llevado al cementerio, donde todos fueron asesinados por la Religión y por la Patria.

582

(30) **Nieto García, José**

Nació el día 21 de septiembre de 1913. Comerciante. Murió asesinado el día 19 de marzo de 1937, a las doce del mediodía, en la Cuesta de las Perdices. Casado con Leonor Nuño de la Rosa y Mergelina (* 18-II-1916). Hijo, José (* 22-I-1936).



De José Nieto elogian, cuantos le conocieron, su bondad sin límites y la rectitud de su proceder. «Jamás pronunciaron sus labios palabras... que pudieran perjudicar, directa o indirectamente, a persona alguna. Nunca utilizó la política como sistema de medro personal, sino única y exclusivamente con el fin de servir mejor a la Patria. Sus convicciones religiosas eran profundísimas... y todos sus actos fueron dirigidos por la más pura concepción del Catolicismo.» Apenas iniciado el Movimiento Nacional, fué encarcelado junto con otros vecinos, entre los cuales se encontraban su suegro don Pascual Nuño y su entrañable amigo, el virtuoso sacerdote don Alberto Morales, caballeros cristianos, que fueron las dos primeras víctimas sangrientas. En la prisión fué injuriado y maltratado bárbaramente. Después fué puesto en libertad, pero se incautaron de todos sus bienes, y tanto él como sus familiares sufrieron continuamente las vejaciones de la chusma de los milicianos y de las autoridades rojas. En la primera quincena de marzo de 1937 fué llevado forzosamente al frente del Pardo, donde, a los pocos días, intentó pasarse a la zona nacional, «por no poder resistir ni un solo día más el contacto con los que hacían tabla rasa de las instituciones más elementales del Derecho natural», pero fué alcanzado por las balas de los marxistas y ofreció su vida por los ideales históricos de España.

583

(31) **Nieto Sánchez, Jesús**

Nació el día 15 de agosto de 1902. Labrador. Murió asesinado el día 12 de diciembre de 1936, en San Martín de Pusa (Toledo). Casado con Manuela López Nieto (* 18-I-1900). Hijas: Manuela (* 3-XII-1925), Alfonsa (* 25-III-1928) y Ángela (* 8-VIII-1931).



Por sus ideales y sentimientos, era un gran entusiasta de la Causa Nacional. Detenido el día 21 de julio de 1936, en la cárcel fué apaleado sin piedad. En una de las tremendas palizas que le daban, dijo: «¡Dios mío! Nos van a matar...» Los verdugos le contestaron: «¿Todavía clamáis a Dios?... ¡Pues a ver si Dios os salva!...» Puesto en libertad a los pocos días, fué detenido nuevamente el 21 de octubre, y al despedirse de su mujer, le dijo: «Voy a morir; pero la guerra la hemos de ganar...» Poco tiempo después, era asesinado por sus ideales religiosos y españoles.

584

(32) **Nuño de la Rosa, Pascual**

Nació el día 12 de marzo de 1880. Murió asesinado el día 20 de julio de 1936, en la sacristía de la parroquia.

Persona honorabilísima, de buenas costumbres y fervoroso católico, el día 20 de julio de 1936 fué detenido, «cruelmente apaleado y azotado con guante de hierro». Intimidado por los marxistas para que abofeteara a un sacerdote, se negó valerosamente a tan vil intimación, diciendo: «¡Soy cristiano y caballero!...» Fué asesinado en la misma sacristía de la parroquia, siendo la primera víctima de este pueblo, por Dios y por España.

585

(33) **Ortiz Martínez, Julián**

Nació el día 28 de enero de 1917. Carnicero. Murió asesinado el día 12 de noviembre de 1936, en Aranjuez. Padres: Andrés y Amalia. Hermanos: Carmen, María, Apolonia, Irene, Isidoro, Francisco y Luis.



Era un joven católico, honrado, buen hijo y muy patriota. Fué sacado brutalmente de su domicilio a medianoche, y llevado al frente, para que luchara contra las fuerzas nacionales; pero, al ser conocidos sus ideales cristianos y patrióticos, fué asesinado por los rojos.

586

(34) **Polo, Leocadio**

Hermano franciscano. Murió asesinado en la noche del día 25 al 26 de julio de 1936, en el cementerio.

587

(35) **Ramos Ortiz-Villajos, Ignacio Pascasio**

Nació el día 13 de julio de 1873. Abogado. Murió asesinado el día 15 de agosto de 1936, en la cárcel. Casado con María Ortega Moreno (* 19-IV-1880).

«Hombre de religión y de intachable honradez», cumplía todos sus deberes por motivos de conciencia. Por estas razones, fué detenido, el día 20 de julio de 1936, en su domicilio, por una cuadrilla de escopeteros, que lo encerraron y maltrataron cruelmente en la iglesia, convertida en cárcel. Los tormentos y los apaleamientos de que le hicieron

objeto fueron terribles. En vida le arrancaron los dos ojos, y durante una tremenda paliza, dejó de existir, muriendo como un mártir por Dios y por España.

588

(36) **Romero Casado, Antonio**

Nació el 28 de mayo de 1880. Comerciante. Murió asesinado el 17 de agosto de 1936. Casado con Desideria Jiménez Sierra (* 12-IV-1886).



Buen cristiano y buen caballero, fué detenido el día 16 de agosto de 1936 y llevado a la cárcel, donde lo apalearon cruelmente, repitiendo las palizas a medianoche, en forma aun más brutal. Como era cardíaco, le sobrevino un colapso, y creyéndolo muerto, lo trasladaron al cementerio y lo arrojaron en una fosa. Al recobrar el conocimiento, salió de allí y llegó hasta las puertas del cementerio, donde fué encontrado por los rojos, que volvían con otra víctima, y se indignaron de tal modo al verle vivo, que volvieron a maltratarlo y apalearlo, hasta que expiró allí mismo. «Murió como un buen cristiano.»

589

(37) **Segovia Muñoz, Antonio**

Nació el día 1.º de junio de 1878. Párroco arcipreste. Murió asesinado en Madrid, por Dios y por España.



590

(38) **Sierra de los Reyes, Ángel**

Nació el día 20 de diciembre de 1900. Abogado. Murió asesinado el día 25 de julio de 1936, en las puertas del cementerio. Casado con Rafaela Nieto Ramos. Hijos: María Jesús, Matilde, Ángel, Concepción e Ignacio.

Católico práctico y caballero honrado, desempeñaba el cargo de Juez municipal, al iniciarse el Movimiento Nacional. Fué detenido y encarcelado, permaneciendo así hasta el día 25 de julio, en que, después de haberlo injuriado, maltratado y apaleado sin piedad, fué conducido a las puertas del cementerio, donde lo asesinaron. Consolando a su esposa en los últimos momentos, le dijo: «Considero glorioso morir a manos de los rojos.»